

G. Hegele, *Grundwissen für Christen*, Kreuz Verlag, Stuttgart, 1983, 391 págs. Conocimientos fundamentales para Cristianos constituye una colección de 420 palabras claves sobre la fe, la Iglesia y la sociedad, para ser usadas en conversaciones. Se podría decir que se trata de un pequeño diccionario, pero muy apto para ubicarse en la terminología teológica. Es un libro para laicos fundamentalmente, si bien no resultará inútil a los clérigos. Lo consideramos de mucha utilidad para grupos de reflexión universitarios.

L. Boff, *Desde el lugar del pobre*, Paulinas, 1984, 147 págs. Al afirmar que para América Latina el punto de vista imperativo desde el cual tenemos una visión más cercana de la realidad es el lugar de los pobres, el autor procura elaborar un pensamiento teológico partiendo de los pobres. Este libro recopila una serie de trabajos al respecto que Boff fue publicando en diversas ocasiones: Teología de la Liberación, Recepción creativa del Vaticano II a partir de la óptica de los pobres; la misión de la Iglesia en América Latina: ser el buen samaritano; los derechos de los pobres como derechos de Dios; lo 'sobrenatural' en el proceso de liberación; ¿cómo celebrar la Eucaristía en un mundo de injusticias?; ¿cómo predicar la cruz en una sociedad de crucificados?; ¿cómo predicar la resurrección en un mundo amenazado de muerte colectiva?

*Les mouvements religieux aujourd'hui. Théories et Pratiques*, Les éd. Bellarmin, Montréal, 1984, 382 págs. Llevando el número 5 de la serie Les Cahiers de recherches en sciences de la religion, esta edición de la Universidad de Laval, bajo la dirección de J.-P. Rouleau y J. Zylberberg, está totalmente dedicada al estudio de los movimientos religiosos actuales, y su presentación aborda tanto los aspectos teóricos como los prácticos. En este volumen están agrupados artículos que estudian el movimiento religioso dentro de las grandes religiones. Su aparición es posterior al Coloquio Internacional sobre los movimientos religiosos actuales tenido en la Universidad de Laval del 9 al 11 de septiembre de 1982, organizado conjuntamente con el grupo de investigación y reflexión "la vivencia religiosa de los quebequenses". Lo primero que salta a la vista de este volumen es su enfoque interdisciplinar que abre una serie de pautas y señala pistas de progresión en la comprensión del fenómeno socio-religioso en tratamiento. Después de una Introducción, se sigue una Primera parte, dedicada a las innovaciones teóricas que se dan en los movimientos religiosos en cuestión. Los cinco capítulos son densos y de grande interés, si bien todos ellos tienen que reducirse a parcialidades sobre el tema. La segunda parte de la obra presenta los movimientos religiosos prácticos. Son seis capítulos dedicados a la descripción y estudio de tales movimientos tal como se dan en relación con las grandes religiones. Un post-facio intenta un paso hacia la síntesis de la reflexión. Se trata, pues, de una obra técnica a la cual la multidisciplinariedad del enfoque la abre a ulteriores reflexiones.

*Lutero: Ayer y Hoy*, Ed. La Aurora, Buenos Aires, 1984, 331 págs. Esta producción editorial del Instituto Superior Evangélico de Estudios Teológicos compendia una serie de trabajos teológicos, de varios autores, agrupados en cuatro títulos: Biblia y Predicación; Teología y Vida; Iglesia y Pastoral; Evangelio y Misión. La obra concluye con una extensa bibliografía en castellano y portugués. Los autores, conocidos en nuestro medio algunos, enfocan el tema monográfico asignado con bastante capacidad sintética procurando dar una idea general al respecto. Es una buena obra de introducción y situación sobre la persona, obra y teología de Martín Lutero.

B. Lauret y F. Refoule, *Iniciación a la práctica de la teología. Introducción y Dogmática 1* (2 vol.), Cristiandad, Madrid, 1984, 538 y 496 págs. El intento de esta obra que aparecerá en cinco volúmenes es compendiar de manera sencilla y práctica la teología 'para la segunda generación del Concilio'. Palabras que recuerdan la introducción de la Suma Teológica de santo Tomás. En el volumen dedicado a la introducción se estudian —además de los temas clásicos de la teología fundamental que hacen a la interpretación y la hermenéutica— todos aquellos temas que, de alguna manera, inciden en la interpretación actual de la teología. Una primera parte, titulada "diversas maneras de habitar y transformar el mundo", comprende trabajos como el de J. Granier, dedicado al saber, la ideología e interpretación; como el de Ricoeur sobre poética y simbólica; como el de M. Meslin sobre el mito y lo sagrado o el de J.-F. Malherbe sobre el conocimiento de fe. La segunda parte, con el título de "características de la teología", aborda el tema de la unidad de fe en el pluralismo teológico, la verdad y tradición histórica, teología bíblica, teología histórica, dogmática, espiritual, concluyendo con un capítulo de M. Gesteira Garza sobre la Teología en España. La tercera parte es un estudio comparativo del cristianismo con otras religiones. El segundo volumen está dedicado a la dogmática. Son importantes las partes elaboradas por Chr. Duquoc sobre Alianza y Revelación. La cristología lleva la mayoría de las partes de este volumen y trabajan en ella B. Dupuy, J. Schmitt y B. Lauret. Finalmente toda la tercera parte está dedicada a la pneumatología a cargo de Max-Alain Chevallier, con la característica de no separarla de su dimensión eclesiológica en la reflexión, lo cual ubica al Espíritu en la dimensión misional de la constitución de la Iglesia desde los primeros tiempos. Nos alegramos de esta versión española de la obra original francesa dirigida por B. Lauret y Fr. Refoulé, pues pone al alcance de los estudiantes de habla castellana un texto de altísimo nivel y de apertura en la reflexión teológica.

#### ESPIRITUALIDAD

S. Wyszynski, *Diario de la cárcel*, BAC, Madrid, 1984, 316 págs. Estas "memorias" no fueron publicadas en vida de su autor, porque las había redactado para su uso personal, sin intención de hacer un libro, y prefería que, en gracia a su autenticidad, quedaran como estaban. La crónica cotidiana —desde su prisión hasta su liberación— y la expresión ferviente de una profunda vida de oración alternan con reflexiones sobre el futuro de Polonia y el papel de la Iglesia en un sistema comunista. El *Diario* revela al lector los orígenes de la renovación espiritual de los polacos: sobreponerse al miedo en virtud de la fe. La cronología y las notas han sido tomadas de la edición francesa de la obra.

Elisabeth de la Trinité, *Pensées I (Vous êtes la Maison de Dieu), Pensées II (Pour son amour j'ai tout perdu)*, Editions du Cerf, Paris, 1984, 104 y 108 págs. El 25 de noviembre de 1984. Juan Pablo II beatificaba a Isabel Catez, como carmelita en Dijon Sor Isabel de la Trinidad. Esta antología, en dos breves volúmenes, propone lo esencial de su doctrina espiritual; y se debe al mejor conocedor de la carmelita, el P. Conrad de Meester. Breves introducciones nos ayudan en la lectura. Los textos son puestos en su contexto mediante referencias a las *Obras completas*, publicadas por la misma Editorial.

S. Luis María Grignon de Montfort, *Obras* (edición presentada por L. Salaün), BAC, Madrid, 1984, XXIV-822 págs. Tiene una introducción

general, a cargo de L. Pérouas. En ella se nos presenta a S. Grignon de Montfort como el conocido autor del *Tratado de la verdadera devoción a la Santísima Virgen* y de otros escritos marianos. “Tenemos que partir —nos dice Pérouas— de la persona misma de Luis María y ubicar a lo largo de su evolución sus obras y escritos, su experiencia espiritual y apostólica, sin olvidar referirnos, de paso, a la situación del catolicismo francés hacia el año 1700” (p. 4). A las dos primeras partes de esta introducción general (Vida y Obras), sigue una tercera parte sobre su espiritualidad. Para la consulta, se ofrece un índice analítico de temas tratados, y un índice bíblico.

G. von le Fort, *Le Silence*, (traducción y advertencia final de Joël Pottier), Editions de Chiré, Chiré-en-Montreuil, 1984, 64 págs. Responde la autora a las calumnias de R. Hochhuth, en su pieza de teatro *El Vicario*, quien había acusado al Papa Pío XII por no haber condenado a los nazis en sus crímenes: especie de parábola histórica cuya acción se desarrolla en la Edad Media, *El Silencio* es también una meditación sobre la aparente impotencia del Bien frente al Mal, impotencia que sólo compensa el “sacrificio de sustitución” de algunas almas privilegiadas. La traducción francesa que presentamos va acompañada de una “advertencia” del traductor, sobre la “querrela del Vicario”, y sobre la génesis del escrito de G. von le Fort.

S. Benetti, *El proyecto cristiano* (Reflexiones y guiones): Ciclo B, Adviento, Navidad y Epifanía, Ediciones Paulinas, Buenos Aires, 1984, 280 págs. El Proyecto cristiano abarca, en su totalidad (este es el primer volumen), tres tomos: el primero, dedicado al Adviento, al tiempo de Navidad y de Epifanía; el segundo, dedicado a la Cuaresma, Semana Santa y tiempo de Pascua; el tercero, dedicado al ciclo de Pentecostés, o tiempo ordinario. Su objetivo es ofrecer material para las homilias, buscando unidad en la temática de cada domingo o fiesta, y concentrándose en dos o tres puntos para la reflexión. Además, que sirvan para las celebraciones litúrgicas sin sacerdote. Pero también puede ser un material que puede ser leído y comentado en comunidades religiosas, en comunidades de base o grupos de reflexión bíblica o catequética. Finalmente, el libro puede ser utilizado como lectura individual. Cada capítulo consta de los siguientes elementos: textos bíblicos del domingo o fiesta; reflexiones o comentarios, divididos en dos o tres puntos; guiones para la celebración litúrgica. “El proyecto cristiano —nos dice su autor— quisiera ser algo más que un libro. Es una invitación a todos los cristianos para que, mirándose en el espejo de Jesucristo, el gran proyecto del Padre, elaboremos nuestro propio proyecto de cristianos del siglo veinte” (p. 9).

J. M. Cabodevilla, *Las formas de felicidad son ocho* (comentario a las bienaventuranzas), BAC, Madrid, 1984, 378 págs. Se dice que las bienaventuranzas hay que tomarlas al pie de la letra; y sin embargo los comentarios del texto forman ya una biblioteca muy extensa. Según el autor, la vida de Jesús sería su mejor comentario, y el único necesario y suficiente de las bienaventuranzas. Cabodevilla insiste una y otra vez en el carácter paradójico de la felicidad proclamada por las bienaventuranzas; y por eso, en la segunda parte del libro, dedicada a las bienaventuranzas en general, desarrolla más ampliamente el tema de la paradoja en cuatro títulos que son cuatro antinomias: “Dichosos los desdichados”, “Alegria en la tribulación”, “Plenitud de la ley y abolición de la ley”, y “El que pierde la vida, la salvará”. Pero la novedad básica de esta obra radica en que las bienaventuranzas son estudiadas exclusivamente como maneras o modalidades de amor: “La pobreza, la mansedumbre, la misericordia, etc.,

todos estos sustantivos representan nada más que ocho objetivos del amor, el cual se revela como un amor pobre, manso, misericordioso, etc.”. Ocho maneras de amor que engendran ocho formas de dicha. La obra se cierra con un canto al Hijo del Hombre, “primer bienaventurado”; y con una “letanía para uso y aprovechamiento espiritual del predicador de las bienaventuranzas”.

*La prière de Jésus* (Un moine de l'Eglise d'Orient), Editions du Seuil, Paris, 1984, 119 págs. Reedición de una obra publicada por primera vez en 1963 (Chevetogne), ha sido completada ahora por su autor con notas críticas, breves pero profundas, teniendo en cuenta otras publicaciones posteriores sobre el mismo tema. Se trata de la historia de esta oración que se denomina *La oración de Jesús* —término técnico de la espiritualidad bizantina que designa la invocación del Nombre de Jesús, sea empleado solo, sea inserta en una fórmula más o menos desarrollada. No se desarrolla totalmente esta historia, sino que sólo se señalan algunas etapas. *La oración de Jesús* es una práctica que se remonta a los mismos orígenes del cristianismo, y que hoy en día se mantiene muy viva en la Iglesia de Oriente. El autor presenta sus fundamentos escriturísticos y su difusión desde los Padres del desierto de Egipto y los monjes del Monte Athos hasta la *Filocalia* y los *Relatos del peregrino ruso*. Muy documentada, esta obra es también un repertorio de métodos en los cuales es aconsejado, tanto en Oriente como en Occidente, el uso de esta oración. En esta parte, el autor se muestra prudente y equilibrado al hablarnos de las técnicas psico-físicas (retención de la respiración, fijación de la mirada en el medio del cuerpo, etc., etc.): “es fácil... ironizar o escandalizarse acerca de la técnica hesicastá... Esto dicho, hay que disociar netamente la oración de Jesús de toda técnica psico-física. La invocación del nombre de Jesús se basta por sí misma. Sus mejores apoyos son del orden espiritual y moral... La disposición interior es todo. Y la oración de Jesús nos libera de todo, salvo de Jesús mismo” (pp. 52-54).

J. D. Laurance, *'Priest' as Type of Christ*, Peter Lang, New York, 1984, 256 págs. Se trata de la tesis doctoral del autor centrada en la doctrina de Cipriano de Cartago sobre el *Leader* de la Eucaristía en la historia de la salvación. En un primer capítulo, el autor se explaya sobre la tipología en la tradición escrituraria, pasando luego a la exégesis del segundo siglo. Ya en el capítulo tercero expone el sentido de la Historia de Salvación en Cipriano, para abordar, finalmente en el cuarto capítulo, la doctrina del sacerdote vice Christi. Una excelente bibliografía completa la obra, que consideramos buena en el tema escogido y clarificadora de la doctrina de Cipriano de Cartago.

Sozomène, *Histoire Ecclésiastique Livres I-II*, (Texte Grec de L'édition J. Bidez/Trad. par A. Festugière o. p.). Ed. du Cerf, Paris, 1983, 388 págs.

Eusèbe de Césarée, *La préparation évangélique Livres XII-XIII*, (Trad. E. des Places sj.), Ed. du Cerf, Paris, 1983, 491 págs.

Guigues I<sup>er</sup>, *Les Méditations (Recueil des pensées)*, Ed. du Cerf, Paris, 1983, 380 págs.

Grégoire de Nazianze, *Discours 4-5 Contre Julien*, (Trad. J. Bernardi), Ed. du Cerf, Paris, 1983, 399 págs.

Tertulien, *De la Patience*, (Trad. J. C. Fredouille), Ed. du Cerf, Paris, 1984, 308 págs. Estas cinco publicaciones llevan la manera de ser propia de la Colección a la que pertenecen: una buena introducción, un excelente aparato crítico, notas complementarias explicativas, índices, bibliografía. Se trata de una publicación de ‘fuentes’ que —sin ser puramente técnica—

tiene un rígido cuadro de crítica literaria; y —sin ser una mera divulgación— está al alcance de cualquier universitario que quiera acercarse al texto en una primera aproximación. Las introducciones a cada una de estas obras clásicas de la literatura cristiana están bien enfocadas y denotan un serio conocimiento del tema, de la situación histórica y de las diversas influencias confluyentes.

L. Monloubou, *Oración y Evangelización*, Verbo Divino, Estella, 1983, 160 págs. Esta traducción castellana del francés trata de la oración en San Pablo, tal como lo indicaba el título en el original. La obra está dividida en dos partes: una primera trata de la doctrina sobre la oración del Apóstol San Pablo (breves alusiones, la oración de súplica, la acción de gracias, la alabanza, la oración y el Espíritu, oración y amor al prójimo, del don de la gracia a la acción de gracias). La segunda parte estudia la oración del mismo apóstol y lo hace recorriendo sus cartas. Un capítulo final, conclusivo, trata de dar una idea resumida sobre la relación entre oración y evangelización. El mérito de esta obra, reside principalmente en el recorrido que hace sobre los dos temas principales, y presenta un excelente material, ordenado, que —por una parte— sirve para la lectura espiritual y la comprensión de la teología paulina, y —por otra— deja el lugar expedito para un mayor estudio sobre el tema de la relación que existe entre la oración y la evangelización o, dicho en términos clásicos, la oración y la acción. A nuestro juicio habría que elaborar un poco más la noción paulina de la parresía y la hypomoné como dos actitudes del cristiano que se dan, cuando éste es maduro en su fe, tanto en la oración como en la acción evangelizadora. Por este camino se evitarían los dualismos o las fórmulas reductivas, en las que una de las dos realidades (acción u oración) absorbe a la otra.

C. M. Martini sj., *Itinerario de oración con el evangelista San Lucas*, Paulinas, Bogotá, 1985, 95 págs. *El evangelizador San Lucas*, Paulinas, Bogotá, 1985, 161 págs. *Las confesiones de San Pablo*, (2ª ed.), Paulinas, Bogotá, 1984, 131 págs. *El Evangelio de San Juan. (Ejercicios Espirituales sobre San Juan)*, Paulinas, Bogotá, 1982, 185 págs. Acaban de aparecer varias obras espirituales del Cardenal Martini. Todas son obras espirituales muy útiles para la lectura y la meditación. Algunas tienen estructura de Ejercicios Espirituales. Lo más rico en ellas es la confluencia de tres aportes del Cardenal Martini: su aporte como escritorista, que provee de rigor científico a las consideraciones espirituales dándoles una fuerte apoyatura de objetividad; su aporte como jesuita, en cuanto conocedor de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio; su aporte como pastor. Al respecto de esto último cabe constatar que todos estos libros tienen un destinatario concreto: los jóvenes, los sacerdotes, los agentes de pastoral, los religiosos... Y esto de una coloratura muy especial a la reflexión de Martini, como asimismo aporta recursos tomados de la vida cotidiana del pueblo fiel de Dios. Juzgamos a estas obras como muy aptas para la lectura espiritual, la oración, la reflexión, e incluso para días de retiro espiritual.

M. P. Lehnert, Sor, *Al Servicio de Pío XII. Cuarenta años de recuerdos*, BAC Popular, Madrid, 1984, 221 págs. Los recuerdos de quien fuera ama de llaves durante cuarenta años del Papa Pío XII están narrados aquí de manera fluida, poco convencional, espontánea casi. Echan bastante luz sobre la vida del gran Pontífice. Este es su principal valor, unido a la frescura de una narración que no ha pretendido en ningún momento ser literaria.

L. Holtz, *Die Mitte des Menschen*, Paulinus Verlag, Trier, 1981, 224 págs. R. Vekemans S. J., (ed.), *Corazón de Cristo. Aportes Latinoamericanos*, Instituto Internacional del Corazón de Jesús, Bogotá, 1984, 344 págs. Dos obras sobre la espiritualidad del Sagrado Corazón de Jesús han llegado a nuestra redacción. La primera, de L. Holtz, lleva por subtítulo: *La Meditación sobre el Corazón de Jesús en la Historia y en el presente*. Después de una introducción, la obra se desarrolla en tres capítulos: el primero trata sobre el culto al Sagrado Corazón hoy. El segundo sobre el culto al Sagrado Corazón en la historia. El tercero son textos de Meditación. La obra, si bien es una exposición teológica, tiene un tono tal que favorece la lectura espiritual e incluso la meditación. El libro se concluye con notas, índices y una serie escogida de láminas sobre el Corazón de Cristo. A nuestro juicio se trata de un trabajo excelente.

La segunda obra es la publicada por el Instituto Internacional del Corazón de Jesús, que lleva por título: *Corazón de Cristo*. En el prefacio se hace notar que América Latina es probablemente el continente donde la devoción al Corazón de Jesús ha conservado mejor su vitalidad en el nivel de las masas populares. Una primera parte del trabajo se centra en consideraciones históricas. Merece especial mención, en esta parte, el trabajo del P. Anibal Edwards acerca de la devoción al Corazón de Jesús y la cultura del siglo XVII, que ya publicáramos en esta Revista. La segunda parte trata de la Teología del Corazón de Jesús. La tercera, sobre espiritualidad y pastoral. El hecho de que tantos autores latinoamericanos puedan escribir sobre el Corazón de Cristo es un índice de la raigambre en nuestro pueblo, tal como lo decíamos al comentar el prefacio, que no sólo es capaz de rendir culto y alimentar su vida espiritual con este culto, sino también de engendrar reflexión teológica.

## FILOSOFIA

P. Kaiser, D. S. Peters (Hrsg), *Evolutionstheorie und Schöpfungsverständnis*, Verlag Friedrich Pustet, Regensburg, 1984, 259 págs. Los diversos artículos de este volumen, Teoría de la Evolución y comprensión de la Creación, han sido motivados por el Simposio, que sobre este particular se tuvo en Eichstätt durante 1979 y continuado en 1981. El objeto del diálogo interdisciplinar fue llegar a la máxima y mutua intelección de ambas posiciones. Los autores de los mismos son Ph. Kaiser que plantea el problema de la Creación; D. Mollenhauer, el cual se pregunta si la Ciencia favorece la secularización o laicización; A. Glässer que expone la relación entre secularización y cristianismo a través de diversas concepciones propuestas por autores relevantes; Redención y Creación es el tema elegido por M. Seybold; W. F. Gutmann presenta el desarrollo, la dinámica y el proceso como categorías propias para una interpretación adecuada; La teoría de la Evolución es considerada por D. S. Peters; R. Mosis completa la perspectiva confrontando los textos acerca de la creación en el Antiguo Testamento con el mundo científico-técnico. El resultado es una obra sugerente.

A. Glässer, *Evolutione Welt und christlicher Glaube*, Verlag Friedrich Pustet, Regensburg, 1984, 92 págs. Una confrontación positiva de las afirmaciones teológicas y de las teorías científicas actualmente sustentadas es el propósito de Glässer en esta obra, Mundo en evolución y Fe cristiana. La investigación se realiza en gran parte a través de la personalidad, trabajos y concepciones de Teilhard de Chardin, dada la enorme influencia de la obra Teilhardiana, y, sobre todo, la nueva perspectiva abierta al pensa-